

Zeitschrift: Starke Jugend, freies Volk : Fachzeitschrift für Leibesübungen der Eidgenössischen Turn- und Sportschule Magglingen

Herausgeber: Eidgenössische Turn- und Sportschule Magglingen

Band: 7 (1950)

Heft: 2

Rubrik: Bücher und Zeitschriften

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Desinteressierte Pädagogen

Mr. In Mainz fand ein Pädagogen-Kongress statt. In grösstem Rahmen unter zahlreicher Beteiligung und unter Teilnahme hervorragender Fachvertreter des Auslandes wurden eine Reihe grundsätzlicher Fragen zur Gestaltung des Schulwesens erörtert. Für die Lehrer, die sich mit der körperlichen Ertüchtigung der deutschen Jugend befassen, war der Kongress insofern eine grosse Enttäuschung, als mit keiner Silbe die körperliche Erziehung erwähnt wurde, obwohl sehr gewichtige Gründe pädagogischer wie medizinischer Art eine Stellungnahme verlangen.

Es ist tatsächlich unverstänlich, dass ein pädago-

gischer Kongress, der sich zur harmonischen Ausbildung (Leib—Seele) bekennt, nur von der Gestaltung der geistigen Erziehung spricht. Auf der einen Seite ist festzustellen, dass die Wogen der Sportbegeisterung im Nachkriegsdeutschland hohe Wellen schlagen, die da und dort gefährliche Auswüchse zur Folge haben, auf der andern Seite bemerkt man einen Tiefstand der körperlichen Erziehung in der Schule. Ist es nicht eine wichtige Aufgabe des Turn- und Sportunterrichtes in der Schule, die natürliche Begeisterung der Jungmannschaft so zu lenken, dass der Sport den ihm zukommenden Platz im Leben des Menschen erhält, dass er aber nicht zum vorherrschenden Ideal wird?

Bücher und Zeitschriften

Schweiz. Fussball- und Athletik-Kalender 1949/50

Versandstelle: Schweizer Fussball- und Athletik-Kalender-Verlag, Sihlfeldstrasse 24, Zürich 3. Preis Fr. 3.20. Postcheckkonto VIII 9772 Zürich.

Der Kalender gibt so vielseitige Auskunft über alle wesentlichen Meisterschaften, Ranglisten und Schlussklassen, über Länderspiele, Wettbewerbe, Sportartikelfirmen, Funktionäre, Behörde-Adressen etc., etc., dass er in die Hand jedes Clubfunktionärs und jedes Trainers, aber auch in die Hand jedes Fussballspielers und Fussballinteressenten überhaupt gehört.

Gediegen! Das ist die erste Empfindung, die einen anspricht, wenn man das

Jahrbuch 1949 des Schweizerischen Ski-Verbandes (S. S. V.), Place Bel-Air, 1, Lausanne,

durchblättert — gediegen, ganz entsprechend dem seidenen Glanzpapier mit dem klaren und sauberen Drucksatz, den zahlreichen und prächtigen Fotos und ihrer fachmännisch-künstlerischen Montage. Wenn das eigentliche Skibild — die Momentaufnahme guter Fahrer(innen) und Springer — diesem oder jenem Leser im Vergleich zu der Anzahl der Landschaftsaufnahmen etwas zu schwach dotiert scheint, so liegt das wohl in erster Linie am Inhalt der dieses Jahr ausgewählten Artikel, die uns zum Teil in die Frühgeschichte des Skilaufes zurückführen und uns den Blick weiten für die Entstehung dessen, was wir heute oft mit undankbarer oder doch gedankenloser Selbstverständlichkeit hinnehmen. —

Aber auch nach USA, nach Australien, Sizilien und natürlich ins Trainingslager unserer Skikanonen führen uns die Autoren der verschiedenen interessanten Arbeiten. Ueber allem Inhalt und Gehalt aber schwebt jener wohlthuende Hauch des «Grenzenlosen», der echten Sport in glücklicher Kombination zur übernationalen Kunst gesellt.

Resultate und Siegerfotos von den Schweizerischen Skimeisterschaften 1949, dem 50-km-Lauf, dem 8. Nationalen Staffellauf, den Klubmeisterschaften und die üblichen Adressenverzeichnisse gestalten das Jahrbuch auch zu einem praktischen Nachschlagewerk für alle Skisportfreunde.

Thomsen W.: «Lehrbuch der Massage und manuellen Gymnastik unter besonderer Berücksichtigung der Sportmassage».

Bei der Lektüre dieses Buches empfindet man die jahrelange praktische Erfahrung des Verfassers als solide Basis für Lehrende und Lernende. Thomsen bemüht sich, die trockene Materie möglichst flüssig darzustellen. Im theoretischen Teil tut die etwas ver-

wirrende Aueinanderfolge der kleinen Kapitel der Klarheit eher Abbruch. Sie wirbeln eher in ungünstiger Weise durcheinander, bis sie bei den Wirkungen der Massage etwas ruhiger werden und bei der Einführung über Blutkreislauf und -verschiebung in Einfachheit und Anschaulichkeit der Darstellung kulminieren. Zu begrüssen ist die Absicht, dem Laien die Anatomie statt analytisch wie auf der Hochschule vorerst mit einer leicht fassbaren synoptischen Methode zugänglich zu machen. Topographische Muskel-skizzen zu den anatomischen Vorbemerkungen würden eine spätere Auflage bereichern, schon um das richtige Seitenverhältnis zwischen Körper und Fuss herzustellen, dem 13 sicher berechnete Seiten gewidmet werden. Die photographischen Aufnahmen der Massagegriffe bilden einen Hauptvorteil dieses Buches, indem z. B. gerade Sportler, die keine Berufsausbildung in Massage besitzen, die einzelnen Bewegungen jeweils rasch memorieren können.

Die vorliegende 2. Auflage ist eine Erweiterung des früheren «Lehrbuches der Sportmassage», wohl aus dem Gedanken heraus, dass die Sportmassage die Grundlage der Heilmassage und damit jeder Massage überhaupt darstellt. Daraus soll der Sportmasseur jedoch nicht die Berechtigung ableiten, sich ohne entsprechende Ausbildung an der Heilmassage vergräuen zu können. Ihm sei mit den Angaben über die wichtigsten Sportverletzungen genügend gedient. «Durch Hinweise auf Literatur (Bücher, Arbeiten usw.) am Ende der betreffenden Kapitel wird derjenige, der weiter streben will, auf die Möglichkeit der Weiterbildung aufmerksam gemacht»; wenn er dabei nur die frühere, weniger bedeutende Literatur des Verfassers selbst zitiert findet, so wirkt diese Einseitigkeit nicht sehr vorteilhaft. Das Buch bietet aber auch reichlich Wissenswertes, und seine Lektüre bedeutet, trotz angedeuteter Mängel, eine Bereicherung. Dr. med. Wyss, Bern

Schweizerisches Jugendschriftenwerk (SJW)

Nr. 335: «Der Zirkus kommt», von W. Kuhn. Reihe: Zeichnen und Malen; Alter: von 6 Jahren an. Ein reizendes Malbüchlein mit knappen Texten, voller Zirkuszauber. Für Erst- und Zweitklässler.

Nr. 352: «Fräulein, bitte San Francisco...», von W. Angst. Reihe: Technik und Verkehr; Alter: von 14 Jahren an. Jürg telephoniert von einer Schweizer Klubbütte aus seinem Onkel an der Küste des Stillen Ozeans und erfährt nachher, durch welche Wunderapparate seine Stimme über Land und Meer hinweg blitzte. Er hört dabei viel Spannendes über die Geheimnisse des Telephons.

Die Hefte können für 50 Rp. bezogen werden durch die Schulvertriebsstellen, in Buchhandlungen, an Kiosken oder bei der Geschäftsstelle des Schweizerischen Jugendschriftenwerkes, Seefeldstr. 8, Zürich 22.